

# LA ÚLTIMA HORA

Franqueo concertado

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 8 967.

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'25 pesetas en toda España.  
Extranjero, 2'25 pesetas.

Palma, Jueves 12 de Febrero de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

TEATRO PRINCIPAL HOY

LA PRECISA PELICULA

LUJURIA  
por Francisca Bertini

TEATRO LÍRICO. Esta tarde

La Tempestad

Noche a las 8'30--4 actos

La Flor del barrio y El Capricho de una Reina

Mañana a las 6 tarde.--Popular extra

LA GENERALA Entrada general, 20 CÉNTIMOS

Serpentinas  
y Confetti

Ventas al por mayor y menor, a precios sin competencia  
Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16

Miguel S. Oliver

La memoria de Miguel S. Oliver está unida a los días más ardorosos de mi primera juventud. Ambos debimos nuestra iniciación literaria y periodística al impulso de no conformismo con el medio. Contra la mezquindad provinciana, imitativa, sierva, de nuestra isla maternal, apelamos a la propia tradición mallorquina, primera etapa de la gran expansión imperial de Cataluña en la Edad Media. Y aquí conviene señalar muy bien el carácter de integración, de unión, que tuvo en aquella isla el sentimiento nacionalista, opuesto a dos modalidades inversas de separatismo: la de los que aceptaban reglamentariamente la trivialidad oficial, imitativa y subordinada, y la de los que invocaban un particularismo mallorquín, necesariamente provinciano, dialectal y plebeyo.

La generación romántica, la de Quadrado, la de Tomás Aguiló, había renovado imperfectamente la escuela histórica; la tradición medieval del reino de Mallorca les había desvirtuado la visión justa. Aquel minúsculo reino, desvinculado de la herencia patrimonial de Jaime I, no encarnó, en sus luchas contra la metrópoli catalana, una causa de libertad popular, sino la veleidosa de unos reyezuelos contra la epopeya nacional de Cataluña.

Mientras la raza producía allí el espíndice de su espíritu, Raimundo Lulio, la rama desprendida de la dinastía barcelonesa, rama feudal más que regia, unióse al gibelinismo francés contra el impetuoso gibelinismo catalán, que heredó, con el anillo del mártir Conradino, la causa de los Hohenstauffen y alcanzó la consagración de la inmortalidad en el *Paradiso*. Los Reyes de Mallorca, señores más que Reyes, representaron un aspecto, más de la lucha entre el Poder real y el feudalismo. El pueblo no se solidarizó con ellos en la contienda que emprendieron contra la verdadera metrópoli, porque ni el tiempo había permitido formar un sentido nacional diverso de la catalanidad paterna, ni el instinto político de los isleños, colonos catalanes, les impulsaba a unirse a sus señores inmediatos, sino a la realeza que contra ellos combatía. Jaime II, hijo del Conquistador, pudo abrir al francés Felipe III sus tierras del Rosellón para dejarle libre paso hacia Girona, donde encontró la muerte. Pero cuando Pedro IV, el domador brutal de la nobleza, desembarcó en Mallorca para reintegrarla definitivamente a la metrópoli, el pueblo lo recibió como un libertador, ofreciéndole, junto a la ribera luminosa, un plato simbólico de frutas, poco después que la cabeza del último Rey isleño, Jaime III, caía en una escaramuza al frente de un pequeño núcleo de señores.

Un impulso análogo movió a los escri-

tores de nuestra generación a reintegrarse también en la paterna epopeya espiritual catalana. También nosotros teníamos frente a la mezquindad burocrática y huera, contra la cual sólo podíamos acudir a la reafirmación de la etnicidad y de la Historia. Únicamente así no era posible colaborar en la resucitada espiritualidad catalana sin que ello fuese una subordinación vernacular o provincial y aspirar a la hegemonía de ese espíritu, como sucesivamente ejercieron la de Grecia las diferentes plasmaciones de la raza helénica. Tal fue el sentido de *escuela* con que Mallorca entró en la común palingsnesia de Cataluña. Esa escuela tenía en la generación romántica ilustres predecesores, uno de ellos Mariano Aguiló, verdadero plasmador y dignificador del idioma. Pronto alcanzó la escuela mallorquina la plena fijeza de sus caracteres; cierto aristocratismo de la cadencia y de la imagen, que templó con sus auras itálicas y aun helenas la rudeza germánica de la Cataluña continental. Acaso estas tendencias parnasianas, esas volubilidades de ritmo puro, tendieron con exceso al formalismo académico, a las gentilezas femeninas; pero el proceso de aclimatación del nuevo léxico y el despertar feliz de las formas arcaicas no encontró mejor instrumento que la musicalidad de los poetas mallorquines. Miguel S. Oliver se incorpora gallardamente en esa pléyade. Aun en sus prosas vernaculares, graciosas y elegante modalidad realista, Oliver es un poeta. Y su obra versificada, sus sonetos a lo camaflo dieciochesco, sus evocaciones galantes, sus reconstrucciones históricas, que recuerdan la modalidad poético-arqueológica de Anatole France y aun la de Flaubert, sus remuneraciones leopardianas, le dieron en la futura Antología catalana una legítima jerarquía de clásico. Coronación de su labor de poeta fue *La leyenda de En Jaume el Navegant*, pintoresco desfile medioeval sugerido por la tradición cartográfica mallorquina, uno de cuyos rastros, la Carta de Valseca, perteneció a Américo Vesputio y fue objeto de una curiosa tragedia familiar cuando la examinaban George Sand y Chopin en el palacio de los condes de Montenegro. El poema de Oliver, poema de cetrería y pompa romanesca, que empieza describiendo la visita de Juan I, *Amador de la gentileza*, al castillo de Bellver, en una apoteosis final de la dinastía catalana, al iniciarse el Renacimiento que debía matarla en un bello crepúsculo, recuerda la gracia a la vez ufana y primorosa del libro de caballerías catalán, más cercano a las herencias trovadorescas y carolingias que a la troversca y bretona, que infundió en el libro de caballerías galaico un trágico reflejo de extinguidas liturgias druidicas o una producción de la desconocida alma céltica, en la cual se unieron con tan íntimo abrazo el Amor y la Muerte.

Otra huella encuentro en el poema de Oliver: la de Mistral, el Mistral de Nerto. El séquito palaciego del Rey de Gaya

Scienza evoca en nosotros aquella visión mistraliana del Aviñón pontificio, alma gelfa de Provenza que sucedió al alma pagánica o herética de los trovadores.

Dos influencias considerables actuaron sobre Miguel S. Oliver como temperamento crítico: Menéndez Pelayo y Taine. A la primera se debió el ensayo sobre la literatura mallorquina en la última mitad del siglo XIX, trabajo en exceso benevolento, que amplifica con empeño amoroso la inspiración ajena o infunde el estro ausente en la obra comentada. Acaso la lectura demasiado reciente del tomo de las *Ideas estéticas*, consagrado al romanticismo francés, quitó originalidad a la forma externa y al procedimiento de ese libro, pero en él acreditó Oliver las cualidades primarias de su estilo, la exquisitez, la fácil y elegante amplificación, la noble cadencia.

Al influjo de Taine se debe la definitiva concreción de Oliver como crítico, y, sobre todo, como revisionista de Historia, como habil creador de vindicaciones. El primer fruto de esta etapa de su espíritu fue el libro sobre *La Revolución en Mallorca* (no respondo de la exactitud de los títulos, porque cito de memoria, muy lejos de mi pequeña biblioteca). Ese libro, premiado por la Academia de la Historia con el premio Fermín Caballero, está inscrito en la fecunda paternidad de *Los orígenes de la Francia contemporánea*. Mallorca, como sitio de refugio durante la guerra napoleónica, al amparo de la escuadra de Collingwood; mientras en la isla de Cabrera transcurría el horrible episodio de los prisioneros franceses, cuya agonía deshonró villanamente la victoria de Bailén; Mallorca, óvulo del sentido liberal aportado por la inmigración, algo parecido a un desdoblamiento de Cádiz, vaso de agua en que se removía como en ensayo la tempestad futura, aquella lucha de liberales y serviles, que debía unirse con la sangre de dos paladines adversarios adiestrados en la isla: el nobilísimo Isidoro Antillón y el émulo ardiente del *Filósofo rancio*, el obispo de Vich Fray Raimundo Straneb, suizo de origen, que murió luego a manos de otro suizo al servicio de España, Rotten.

Una excesiva minuciosidad de detalles, base de las inducciones finales a la manera positivista tainiana, daña un poco la nítida narración de esos años iniciales de la España actual, años en que tanta sangre, hasta ahora infeccionada, corrió sobre nuestras tierras. Recuerdo que un día, en una conversación con el maestro Galdós, yo le incitaba a completar en una visita a Mallorca la lozana pinacoteca de sus *Episodios*. Mallorca, oasis de paz material en una Europa torturada y sangrienta, bajo la sombra enorme del Corso, y luego sometida a las irradiaciones adversas de la Revolución y del Congreso de Viena, era un amable estadio de luchas espirituales, un gimnasio en que se formaban los campeones que iban luego a luchar en el noble comicio gaditano, como el obispo Nadal, o a ser sacrificados en el Coloseo sin grandeza de las viles represiones fernandinas.—Por cierto que uno de los predecesores de esa generación, Picornell, fue, según creo, el modelo que sugirió a Galdós el personaje de *El audaz*, que acaba de escenificar Jacinto Benavente.

Las revisiones históricas señalan el apogeo de la formación espiritual de Oliver: recordemos rápidamente las principales: la vindicación de Godoy, aquel hombre que fue en la Corte de María Luisa algo como un desdoblamiento de la Pompadour, ambigua unión de galantería y *meccenismo*, el *cumplido garzón* cuyo nombre, acaso por la enemistad inicial de aquel Príncipe de Asturias en quien el pueblo depositó tan erróneamente sus amores, ha sido luego símbolo de vileza y de infamias. El relato de los últimos años de Godoy, anciano que consolaba su agobio de inmortalidad dolorosa bajo los árboles del Luxemburgo, entre juegos de niños, caricias de sol y gorgoros de pájaros, tiene una insuperable ternura, y lo considero una de las mejores páginas de nuestra historiografía nacional. Juntas a ese recuerdo la lista copiosa de las otras monografías de Oliver, la del caballero Azara; la del abate Prevost, como continuador de la obra benedictina; la del cénico Casanova; las de los españoles en la Revolución francesa, Guzmán, Marchena, Teresa Cabarrús, trabajos reunidos luego en un volumen; la vida de Cervantes, en fin, llena de delicadas complacencias y atenuaciones, en que acaso influya más el deseo que el amor a la ruda verdad...

Pero Miguel S. Oliver fue, ante todo, un revisor del siglo XVIII y de sus inmediatas consecuencias. En un volumen, titulado *La herencia de Rousseau*, se han agrupado esas labores dispersas, alguna de las cuales está sometida a la irradiación de preciosismo coleccionista de los Goncourt.

Ello nos lleva de la mano a tratar del Oliver político, cuya principal expansión fueron el trabajo periodístico de *La Vanguardia* y los escritos reunidos bajo el título *El caso Maura*. Y voy a hacer una declaración previa: yo no creo en el Oliver político. Faltó sinceridad, independencia, valor de espíritu. Es doloroso comprobar en él cierta esclavización o dobladura del carácter, no sé si debida a la nativa condición isleña, que muy pocos logran completamente sacudir. Oliver, obligado a defender una causa social y política apoyado en un sentido religioso que me consta no era el suyo, debía dar forzo-

samente a sus palabras un eco histriónico que sonaba a hueco.

Es curioso: la Revolución, y sobre todo la Enciclopedia, produjeron, desde la generación romántica, una modalidad espiritual que había perdido la religiosidad antigua, la vieja esperanza de inmortalidad, sin lograr sustituirla por la nueva esperanza de las utopías, forma renovada del eterno reino de los cielos. Leopardi, que tanto influyó en la juventud de Oliver, es un ejemplar augusto de ese dolor, como Vigny, Musset, Sénancour, el propio Baudelaire. Pero todos ellos tuvieron, por lo menos, el refugio de su misma protesta romántica.

Luego, el positivismo consumió la obra pesimista y destructora del sensualismo ochocentista; y nació esta generación paradójica de incrédulos, defensores de la religión como órgano de gobierno y doma popular, en una blasfema monstruosidad, en una materialización grosera del antiguo sentido espiritual para oponerla al nuevo. Carlos Maurras y Mauricio Barrés son los ejemplares típicos de esa alma centauresca. Y es penoso ver a Miguel S. Oliver, tan dotado para mejores causas, alistarse en esa ipeleaya mesnada, precisamente por confundirla con las aristocracias y distinciones de un hombre que teme el tacto de codos de M. Homais, pero dignifica con su áurea pluma las ranas de Esopo...

Gabriel Alomar

## INFORMACIÓN

El incendio del bosque de Miramar.

Conforme anunciamos en nuestra edición de ayer vamos a ofrecer a nuestros lectores algunos detalles del incendio ocurrido ayer en el bosque de Miramar, cuya noticia ya adelantábamos en nuestra edición de anoche.

La noticia del incendio se divulgó prontamente por toda la ciudad, produciendo la natural alarma.

En los primeros momentos se atribuía al incendio gran importancia siendo por tanto en buen número las personas que se trasladaron a Miramar. Nosotros dejamos de hacerlo, en virtud de haber recibido noticias tranquilizadoras que quitaban toda importancia al suceso.

Según nuestras noticias, el incendio se declaró en el punto conocido por el «Penyal des Mitgdia», en un sitio donde el pinar había sido cortado, sobre las dos y media de la tarde.

El incendio fué descubierto por la propia familia de don Luis Vives, acudiendo seguidamente a prestar auxilio los moradores de las casas inmediatas como también todos los trabajadores de una fábrica de aserrar, vecina al lugar del suceso.

Gracias a los esfuerzos de todos, se logró prontamente dominar el incendio, evitando que se propagara al pinar que se extiende en la parte alta de la montaña lo que hubiera revestido gravedad pues el bosque en aquellos parajes es en extremo tupido.

El incendio se extendió en una extensión de unas cuatro cuarteradas, quemándose únicamente escasa cantidad de leña. Las pérdidas, son de escasa importancia.

El fuego quedó completamente extinguido a cosa de las cinco de la tarde.

## El Carnaval

A consecuencia de la visita que una comisión del Ayuntamiento hizo al señor Gobernador, respecto a la circulación de máscaras con disfraces por las calles de Palma, nuestra primera autoridad civil ha dictado las siguientes disposiciones:

1.º Se permitirá el uso de la careta a las mujeres, hasta las diez de la noche por el paseo del Borne y vías principales por donde es costumbre el tránsito de máscaras.

A partir de esta hora quedará terminantemente prohibido el uso de la careta hasta la salida de sol del día siguiente.

2.º Subsiste la prohibición de usar máscaras a los hombres en la vía pública, desde la puesta del Sol hasta el amanecer del siguiente día.

3.º Queda terminantemente prohibida la circulación de mascarones indecorosos que puedan ofender a la moral, así como el uso de disfraces con uniformes del ejército, de la Cruz Roja y de hábitos eclesiásticos, siendo retirada en el acto por los agentes, cualquiera que se presente en esas condiciones, sin perjuicio del castigo consiguiente.

Las sociedades recreativas establecidas en el paseo del Borne, se preparan para celebrar la fiestas de carnestolendas y al efecto han adornado a cual mejor sus salones en donde durante estos días se rendirá culto al arte de Terpsicore.

No es menor el entusiasmo que reina entre los socios de las populares sociedades La Protectora y Asistencia Palmesana para los bailes de máscaras que se celebrarán en ambas sociedades, exclusivos para los señores socios y sus familias, siguiendo la costumbre de años anteriores.

En la Asistencia Palmesana los salones serán adornados espléndidamente para el primer baile que se celebrará el próximo domingo.

Entre los asistentes al mismo se sortearán bonitos y valiosos regalos.

La comisión de festejos de La Protectora ha obtenido seis vistosos regalos para obsequiar por sorteo, a las máscaras y a los suscriptores.

El programa de baillables será también escogido.

Son muchas las familias que se apresuraron a dar su contingente para mantener el brillo de este anual festejo.

El chic de nuestras palmesanas, nunca desmentido, unido al propósito que se ha echado a volar de conservar el antifaz, por lo menos hasta dar fin la primera parte del programa, son garantía del éxito que se conseguirá en los restaurados salones de La Protectora en la noche del domingo próximo.

Véase la nota de regalos: Una artística figura-reloj.—Un abanico fantasía.—Un velador eléctrico.—Un estuche perfumera.—Dos violeteros.—Un estuche japonés.

El baile de máscaras que se celebrará esta noche en el Teatro Lírico resultará espléndido de verdad. Promete verse aquella vasta sala extraordinariamente concurrida. Se han hecho en taquilla gran número de encargos y en todos los palcos se está haciendo acopio de confetti y serpentinas.

Don Baltasar Moya que dirige la orquesta de dicho teatro, ejecutará lo más escogido de su repertorio.

## Proclamación de Concejales

A las diez de esta mañana se ha constituido en el salón del Consistorio la Junta del Censo para proceder al escrutinio general de las últimas elecciones y proceder a la proclamación de concejales.

Se ha dado lectura a las actas de cada colegio siendo proclamados para futuros concejales los señores cuyos nombres conocen ya nuestros lectores.

El Sr. Cirer y Sumandi ha impugnado la proclamación de D. Damián Ramis, concejal para el séptimo distrito, fundando la protesta en el art. 41 de la Ley Municipal, una sentencia del Tribunal Contencioso del 17 noviembre de 1897 y una R. O. del 2 octubre de 1903.

El Sr. Presidente ha hecho constar en acta dicha protesta y acto seguido ha levantado la sesión.

## La escuadra inglesa a Palma

Lista de los buques de la armada británica que visitarán Mallorca desde la tarde del jueves 19 de febrero hasta el lunes 10 de marzo, 1920.

Visitarán Palma, bajo las órdenes del Vice almirante sir Sydney R. Fremantle, K. C. B., M. V. O.

*Acorazados*.—«Revenge», «Resolution», «Ramillies», «Royal Oak», «Royal Sovereign».

*Cruceros ligeros*.—«Castor» e «Inconstant» con destroyers y submarinos; y buques auxiliares «Argus», «Assistance», «Royal Arthur», «Snappracon».

Otra sección de la escuadra compuesta de los acorazados «Fa-ham», «Valiant», «Warspite», visitará la bahía de Alcúdia a las órdenes del vice almirante sir Arthur C. Leveron, K. C. B.

El Comandante en Jefe de la flota del Atlántico, almirante sir Charles E. Madden, Bart., G. C. B., K. C. M. G., C. V. O., llegará a Palma el sábado 21 de febrero a bordo del acorazado «Queen Elizabeth».

## Notas del Carnet

BODA  
En la capilla de la Purísima Concepción de la Iglesia Parroquial de Manacor se han unido con el indisoluble lazo del matrimonio el joven e ilustrado abogado y Secretario del Ayuntamiento de aquella ciudad don Sebastián Perelló Socias y la bella y distinguida señorita doña María Vadell Baez.

Bendijo la unión el Reverendo Cura Archipreste don Rafael Ignacio Rubí y fueron padrinos por parte del novio, su hermano el distinguido médico don Jaime Perelló Trias y por parte de la novia su hermano el joven comerciante de Valparaíso don Arcadio Vadell Baez.

Terminada la ceremonia, se sirvió en casa de la novia un exquisito lunch y los novios salieron de excursión para visitar varios sitios pintorescos de la Isla.

Les deseamos eterna luna de miel.

DE VIAJE  
A noche salieron para Barcelona, nuestros amigos, el naviero D. Pedro Garcias y el comerciante, D. Vicente Ventura.

Marcharon también el comerciante don Clemente Verdagué, el médico don Antonio Losada, el comerciante D. Jaime Sagura, don Salvador Cardona y don Isidoro González y señora.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA  
SANTOS.—Santa Ca alina de Kizzis virgen. CUARENTA HORAS. Continúan en Santa Eulalia en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis, a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro; a las seis y media Rosario, sermón por el Rdo. don Antonio Llites, Vicario de la Sma. Trinidad ejercido en obsequio del Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En el Socorro, empieza el septenario de Ntra. Sra. de los Dolores; se hará todos los viernes durante la misa de las siete y media.

VISITA.—A Ntra. Sra. de los Remedios en Sta. Magdalena.





# Máquina de escribir Underwood

30,000 Referencias en España  
Un millón de máquinas en uso

GUILLERMO TRUNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

Agencia general para Mallorca: Huertos, 40 y 42, principal

## El Doctor Luis Frontera

Permanecerá en Palma desde el día 14 hasta el 18 del corriente. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato génito-urinario, de 12 a 2.

PUIGDORFILA, 14

## HERNIADOS, TRENCATS, LEED

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 18 del corriente en la fonda de EL VAPOR calle de Veri 19, en donde él demostrará a todos cuantos queráis que se les presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pres de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e insalvable de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del VAPOR sólo y únicamente el miércoles próximo día 18 del corriente, Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión, 13.

A los Comerciantes e Industriales

## SACOS FUERTES Y NUEVOS

DIRIJAN SUS DEMANDAS A

## FRANCISCO PLA

Calle Jorge Juan, I. P. 2.º

VALENCIA

## VAPORES CORREOS TAYÁ

AVISO A LOS EMIGRANTES

Por medio del presente avisamos a todos los pasajeros que poseen pasaje despachado para HABANA, deben embarcarse para BARCELONA el próximo viernes, día 13,

HIJOS DE JOSÉ TAYÁ, S. en C.

## De Teatros

Principal

Hoy jueves se celebrarán sesiones de cuatro tarde a once noche, estrenándose en ellas la grandiosa película artística de largo metraje *Lujuria* interpretada por Francisca Bertini.

Lírico

Anoche se cantó la popular ópera del maestro Arrieta *Marina* constituyendo el mejor éxito de la temporada para los artistas que forman la compañía del señor Casals.

La señorita Peris cantó con gran asierto la parte de protagonista, siendo especialmente aplaudida después de la romanza del primer acto y del rondó final. Muy bien el señor Palop, siendo aplaudido en la salida. Tuvo que repetir el brindis.

Intervinieron también muy acertados los señores Garro y Amador.

Esta tarde a las cuatro y media, se cantará la zarzuela en tres actos *La Tempestad* y por la noche las dos obras de gran éxito *La flor del barrio* y *El capricho de una Reina*.

Para mañana a las seis tarde se anuncia una función popular, poniéndose en escena la opereta *La Generala* a 20 céntimos la entrada.

## CAJETILLAS

—Delegado. Nuestro amigo y compañero en la prensa D. Antonio Piña, nos participa que ha sido nombrado Delegado para toda la isla, de la importante casa «Laboratorio Farmacéutico Sol» de Barcelona.

Fabricación de toda clase de productos farmacéuticos.

—Para el garage *Bestard*. Nuestro amigo don Miguel Bestard, acaba de enriquecer su «garage», con cinco magníficos automóviles Chevrolet, que han llegado en los últimos vapores de Barcelona.

Los que han visto circular a los automóviles de referencia, hacen de ellos el mayor elogio.

—¿Subirán los precios? Se dice que muy pronto, en cuanto esté algo normalizado el abastecimiento de tabaco, se elevarán los precios de las clases corrientes. Las cajetillas de 0'60 valdrán, es decir, costarán 0'75; las de 0'50 se venderán a 0'65, y en esta proporción aumentarán todos los precios.

—Servicios de la guardia urbana. Sobre las 8 y media de esta mañana al pasar por frente el surtidor de la Rambla la anciana Catalina Gamundi ha tropezado con los raíles del tranvía produciéndose una contusión en la cabeza y la dislocación del pie derecho. Ha sido curada en la Cruz Roja por el médico de guardia y después acompañada a su casa que la tiene, calle de Villalonga, 32.

—También ha sido curado en la Casa

de Socorro el muchacho Jaime Juan por haberse caído sufriendo la torcedura de la articulación tibio tarsiana derecha, siendo acompañado a su casa con un carruaje.

—Ha sido encerrado en Capuchinos un individuo mozo de cordel por promover escándalo en la vía pública.

—Sobre las 11 de esta mañana al bajar del tranvía Juan Artigues Oliver domiciliado en la calle del Troncoso, núm. 4, lo ha hecho con tan mala suerte que se ha producido una herida que le fué curada en la Cruz Roja de Santa Catalina.

—Loción «Sugestión» tiene el perfume de la afamada esencia Sugestión «Peele» dejando el pelo deliciosamente perfumado. Pesetas 7 el frasco en principales perfumerías de Palma.

Transportes.—de domicilio ha domicilio entre Palma y la Península. expediciones en todos los correos. La Balear, Galera 11.

## POR TELEGRAFO EN LAS CAMARAS

Madrid 11 (10'40 n.)

SENADO

En la sesión del Senado de esta tarde se lee el proyecto de Ley sobre utilidades.

Se declara urgente el debate,

CONGRESO

Madrid 11 (8'40 n.)

En la sesión del Congreso de esta tarde, el señor Morote pregunta si se ha relevado al señor Milans del Bosch por facilitar unas cartas al señor Conde de Limpia.

Censura el que se releve a las autoridades que cumplen con su deber.

El señor Allendesalazar insistió en que ha dimitido por motivos de salud.

—Añade que el Gobernador civil de Barcelona cuenta con la absoluta confianza del Gobierno.

El señor Indalecio Prieto pregunta el significado del acuerdo de numerosos militares de recibir al general Tourne, así como la oposición de algunos a la marcha del general Weyler a Barcelona.

Dice que el señor Milans del Bosch se ha debido relevar hace varios meses.

El señor Alfonso Sala dice que aunque el señor Milans del Bosch está delicado de salud se encuentra apto para desempeñar el cargo.

Dice que su relevo significa el triunfo de la política de pactar con los sindicalistas, de la cual nunca el señor Milans del Bosch fué partidario.

Censura el relevo de dicho general.

Pregunta por la política seguida por el Gobierno.

El señor Allendesalazar dice que seguirá la actual y no cambiará la política el Gobierno.

El señor Llairet dice que los que han protestado de la dimisión del señor Mi-

lans del Bosch han sido de la clase patronal.

Interviene el señor Ventosa. Expone que el señor Conde de Romanones ya debía estar en ocasión de olvidar los agravios personales.

Pregunta también noticias sobre la política que practicará el Gobierno en Barcelona.

El señor Allendesalazar dice que el Gobierno ha venido a aprobar los presupuestos y a atender al mismo tiempo a los conflictos urgentes.

Ningún gobierno tendrá como el actual, tantos deseos de morir una vez realizada la obra; una bella muerte honra a toda una vida.

Tenemos confianza en dominar los problemas que se presenten.

Termina declarando que el Gobierno no cree necesario suspender por ahora la actuación del Jurado en Barcelona.

Se entra en el orden del día.

Se pone al debate el proyecto de Ley sobre las tarifas ferroviarias.

El señor Tejero insistió en combatir duramente el proyecto. Dice que es un regalo que se hace a las compañías.

El señor Ruano opina que las compañías debían establecer mejoras en el material, pues de lo contrario no deben gozar de los beneficios.

El señor Rivas Matias en nombre de la comisión sigue defendiendo el proyecto para evitar la quiebra de las compañías.

## La política

Declaraciones de Dato

Madrid 11 (11 m.)

El señor Dato, hablando con los periodistas, ha dicho que probablemente no hablaría en el Congreso hasta mañana y quizás hasta el viernes.

Parece que no está muy dispuesto a pronunciar el anunciado discurso.

Lo que dice un íntimo de Dato

Un íntimo del señor Dato decía que el jefe de los conservadores comprendía bien el cambio rápido que se ha operado en el ambiente político.

Juzga el señor Dato que no le parece oportuna su intervención en el presente debate político.

Los Reyes en el Real.—Los ministros

Madrid 12 (3 m.)

(Urgente)

Los Reyes, el Gobierno y el Presidente del Congreso señor Sánchez Guerra, asistieron al teatro Real.

En el foyer los ministros cambiaron impresiones sobre asuntos de actualidad.

Alfonso Sala en Palacio

Madrid 11 (4'15 t.)

(Urgente)

D. Alfonso Sala conferenció extensamente con el Rey, apesar de que lo negó a la salida diciendo que volvería.

El general Tourne.—Conferencias

Madrid 11 (4'15 t.)

(Urgente)

Ha llegado el general Tourne, jefe del Estado Mayor de Cataluña.

En la estación le esperaban el general Primo de Rivera y los generales y jefes de la guarnición con uniforme.

En el Ministerio conferenció extensamente con el general Villalba.

Este marchó después a la presidencia conferenciando con Allendesalazar.

Dijo que trataron exclusivamente del nombramiento.

Añadió que esta tarde bajaría a la estación a despedir al general Weyler.

El Monarca y D. Alfonso Sala

Madrid 11 (10'30 n.)

A las seis de la tarde llegó a Palacio D. Alfonso Sala.

A la salida dijo que entregó al Monarca un libro de la Asociación Industrial de los Estados Unidos.

Dijo que el Monarca se preocupa del problema catalán y que cree que el general Weyler seguirá la misma conducta de Milans del Bosch.

De este hizo calurosos elogios.

Añadió el señor Sala que hizo presente al Monarca la protesta de que le habían hecho portador por el relevo del general Milans del Bosch.

Proposiciones de Lerroux

D. Alejandro Lerroux ha presentado al Congreso dos proposiciones. Una obligando a las Compañías de Seguros a construir casas baratas y otra suprimiendo de todas excepciones a los sustitutos de Africa, tratándose de mozos útiles.

## Cuestiones sociales

La solución de la huelga marítima

Madrid 11 (11 m.)

Ferrol.—Entre los obreros del arsenal reina gran júbilo por la solución de la huelga de marinos del Mediterráneo la cual causaba la paralización del puerto.

Se gestiona la readmisión de los obreros del Arsenal despedidos por negarse a trabajar con los materiales desembarcados de los barcos boicoteados.

Huelga de médicos y boticarios

Granada.—Se ha declarado la huelga de médicos, boticarios y veterinarios de Motril, por no pagarles el Ayuntamiento los atrasos.

Los atentados patronales de Valencia

Valencia.—Siguen las diligencias por los atentados patronales de estos días.

Se sigue su pista, habiéndose redoblad el servicio de vigilancia.

Han sido detenidos dos jóvenes sindicalistas a los cuales se les ocuparon dos pistolas nuevas.

Dijeron que las encontraron en la vía del ferrocarril.

Siguen las huelgas de metalúrgicos y papeleros.

Huelgas en Sevilla

Sevilla.—Siguen las gestiones para resolver la huelga de construcción.

Los constructores de carros han acordado las huelgas.

## Importantes declaraciones

de D. Alfonso Sala

Madrid 11 (3'20 t.)

Este mediodía estuvo en Palacio D. Alfonso Sala.

Dijo que iba a entregar al Rey un ejemplar de los estatutos de las asociaciones industriales de los Estados Unidos y para hablarle de la labor desarrollado por el Congreso Internacional del Trabajo celebrado en Washington.

El Sr. Sala salió una hora después, habiendo celebrado una interesante conferencia con el Rey.

Al salir dijo que no había podido ver al Rey y que a las seis de la tarde volvería a Palacio.

Preguntado si la visita está relacionada con el pleito de Barcelona, lo negó diciendo:

—Tenía por objeto lo que manifestó, a la entrada, ahora que en relación a la pregunta que se me hace lo único que puedo decirles es que ha llegado a Madrid, en el mismo tren en que ha venido, el general Tourne.

Preguntado si el Sr. Milans del Bosch saldría de la Capitanía general de Barcelona sin suscitara dificultades, respondió:

—La salida del Sr. Milans del Bosch es muy difícil, como que han de tener en cuenta que un pueblo tan devotido como el nuestro, es difícil hacer un examen de muchas cuestiones, pero en esta está muy unidos los monárquicos, los regionalistas y todos los elementos de orden quienes se han unido para impedir que prospere la política de partido.

Los gobiernos creyeron que lo que había en Barcelona era una hiena, lo cual llenó de temor y consternación.

No había mas remedio que pactar con ella.

En estas circunstancias es indudable que debe triunfar por encima de todo, la política seria.

Conste que no se trata de poner reparo alguno a la ilustre personalidad del general Weyler, a quien ama todo Cataluña.

Por mi parte le rindo homenaje y constante admiración por el servicio prestado.

Preguntado si creía que habría cambios de situación política, dijo:

—Es indudable. Esto se va al traste. Terminó insistiendo que no había visto al Rey y que si únicamente a su secretario particular. Dijo que a las seis de la tarde volvería para ver al Rey.

A pesar de esto se sabe que conferenció extensamente con el Rey y que por la tarde volvería para conferenciar de nuevo.

La entrevista ha sido comentadísima, aumentando la expectación.

## Marcha de Weyler a Barcelona

Madrid 11 (9'45 n.)

Marchó el general Weyler a Barcelona.

Le despidieron todos los ministros excepto el señor Gimeno que se quedó en el Congreso y el señor Bugallal que se hallaba indispuerto.

También le despidieron los generales Huertas, Luque y Souza, el Subsecretario del ministerio de la Guerra, jefes y oficiales de la sección del Ministerio y muchos senadores.

Don Alfonso Sala envió un representante, pues se hallaba cumplimentando al Rey.

En la estación, hablando el general Weyler con sus amigos, decía:

—Otra vez fui a Barcelona a restablecer la paz, no a levantar el litigio como se creía. Ahora hago un verdadero sacrificio; pero voy donde el Gobierno me manda. Aunque tuviera la certeza de que iba a pasarme algo, iría sin vacilar.

Al arancar el tren, el ministro de la Guerra general Villalba dió un viva Weyler. Este contestó con un viva el Rey y Viva España, que fué contestado unánimemente por todos los que se hallaban en el andén.

## El Kromprinz quiere

la responsabilidad

Lo que contestará Wilson

Madrid 11 (10 m.)

New-York.—En los círculos políticos se dice que el Presidente Wilson tiene intención de contestar mañana al Mensaje del Kromprinz en el cual se ofrece para ser juzgado en lugar de los 900 culpables que reclama la Entente.

En la respuesta el presidente manifestará su opinión sobre la entrega de los culpables y creése que no considera aceptable la proposición del ex-Kromprinz.

El Kaiser ignora el rasgo de su hijo

La Haya.—Sábese de buena procedencia que el ex-Kromprinz ha enviado su telegrama a los jefes de Estados Aliados y Asociados sin que el ex-Kaiser haya tenido conocimiento de ello.

## ECOS VARIOS

Madrid 11 (8'40 n.)

Incendio en Algeciras

Algeciras.—Ha quedado completamente sofocado el incendio que se declaró en los muelles del puerto.

A consecuencia del siniestro, quedó

destruida una enorme cantidad de mercancías.

Los carabineros se distinguieron en los trabajos de salvamento.

A un individuo tuvieron que auxiliarse, pues presentaba sintoma de asfixia.

FABRA.

## DESDE BARCELONA

El general Milans del Bosch entrega el mando;

Barcelona 12 (3 m.)

A las once de la mañana el ex capitán general señor Milans del Bosch ha entregado el mando al general don Arturo Ceballos.

Un telegrama

En el telegrama recibido por el señor Milans del Bosch, aceptándole la dimisión se consigna que el Gobierno lamenta el verse privado de sus servicios.

La prensa y el Gobernador

Los periódicos se ocupan del asunto que ha motivado la dimisión del Capitán general Sr. Milans del Bosch, dedicando elogios al mismo.

El Gobernador civil ha manifestado, refiriéndose a los rumores de su dimisión, que no tiene por qué dimitir mientras tenga la confianza del Gobierno y de los elementos de orden de Barcelona.

Cumplimentando al Sr. Milans del Bosch

Durante toda la mañana personalidades cumplimentaron al Capitán General dimisionario, entre ellos el Obispo y numerosas personalidades que representan las fuerzas vivas de Barcelona.

También recibió el Sr. Milans del Bosch infinidad de tarjetas y telegramas expresándole su pesar por la dimisión.

El señor Milans del Bosch marcha a Cالدetas.

A las tres de la tarde el señor Milans del Bosch marchó a Cالدetas donde atenderá algunos días a su salud, hóspedándose en casa de su amigo D. Arcadio Arquer.

El Gobernador civil ha manifestado que no autorizará ninguna manifestación en la vía pública.

Muerto por cien pesetas

En la plaza de España un ratero robó una cartera a un individuo que iba en un tranvía.

Este bajó del mismo persiguiendo al ladrón quien tarrajó la cartera que fué recuperada por su dueño; pero la policía persiguió al ladrón, tiroteándole para intimidarle siendo herido por uno de los disparos, quedando muerto en el acto. Este no pudo ser identificado.

La cartera contenía cien pesetas.

Normalidad

La situación obrera va recobrando la normalidad casi absoluta en Barcelona y demás pueblos de la provincia.

En la orden del día de la Benemérita y cuerpo de Seguridad y Vigilancia se hace constar la satisfacción de los jefes por el celo y energía desplegada por dichos cuerpos en la pasada situación anormal.

Juramento de Fé

Con el ceremonial de rubrica el obispo Ilmo. Sr. D. Enrique Reig, psoést juramento de Fé para ocupar la silla Arzobispal de Valencia.

Mas petardos

En la madrugada de hoy estallaron dos petardos en la puerta de la casa de un industrial y luego otros dos en otra casa, sin que unos ni otros causaron desgracia alguna.

Esperando al general Weyler

El Gobernador civil ha circulado besa la manos a las autoridades, invitándolas a que acudan a recibir al nuevo Capitán General de Cataluña don Valeriano Weyler.

Al marqués de Tenerife se le tributará su llegada, los honores que le corresponden.—OLIVER.

## Banco Agrario de Baleares

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se pone en conocimiento de los señores Accionistas se hará efectivo el dividendo activo acordado en Junta General, correspondiente al finido ejercicio de 1919 a partir del día 10 del corriente mes todos los días laborables de 9 a 12, contra entrega del cupón núm. 7.

Palma 9 de Febrero de 1920.—El Presidente, Antonio Sijar.—P. A. de la Junta de Gobierno, Jaime Garcés, Secretario.

## CUARESMA

Almacén de Bacalao y Sardinias

Recibida partida íntas sardinias superiores grandes, escabeche colorado, 5 kilos lata. Detallará 10'50 pesetas lata.

Cajas higos 10 kilos, 5 pesetas caja, Pasa Málaga, 5.ª alta superior 10'50 kilos neto, 23 pesetas caja.

Botes tomates extra, a real bote. CALLE SINDICATO—134.

## “La Protección,”

Sociedad de Socorros Mútuos

Los señores Médicos y Oculistas que con arreglo a las bases redactadas por la Comisión que actua en representación de la clase médica que sirve Sociedades de Socorros Mútuos de esta ciudad, quieran prestar servicio facultativo a sus socios y familias de esta Sociedad, pueden solicitarlo por escrito, antes del día 20 del actual, al señor Presidente, Carré, 3, principal, Palma.